



Bilan de l'été 2023

Chiffres-clés

2 000

ENFANTS PAR JOUR
EN ACCUEILS DE LOISIRS

2 000

JEUNES EN SÉJOUR
AVEC L'ACCOORD

DONT

200

JEUNES SUR UN SÉJOUR
À L'ÉTRANGER

600

PERSONNES SUR UNE BASE
ECHAPPÉES BELLES

90

JEUNES QUI ONT DÉCOUVERT
LES MÉTIERS DE L'ANIMATION

Un été serein

Les étés se suivent et ne se ressemblent pas. Après des étés confinés, des étés caniculaires... nous avons eu à faire à un été (très) humide qui nous a parfois obligé à reconfigurer des sorties, prévoir des spectacles en intérieur ou rapatrier des séjours sous la tempête.

Pour autant, ce que je retiens de cet été, c'est la sérénité. Après un début marqué par les tensions, l'été a été calme à Nantes. Les animations ont essaimé sur les quartiers. De nombreuses familles ont pu partir en vacances. Pour les autres, l'Accoord était là. Sorties à la journée, soirées d'été, jeux hors les murs, bivouacs ados, tourisme solidaire...les équipes ont rivalisé de projets. Avec comme point commun : le vivre ensemble. Faire se rencontrer des habitants d'horizons différents, recréer des temps de collectivité intercentres pour les enfants, réunir des jeunes résidant dans des quartiers voire des pays éloignés, c'est aussi ça la force de l'Accoord !

Laurent Hugot
Président de l'Accoord



Accueil de loisirs

Un nouvel accueil de loisirs Grand Air, situé sur un site naturel et privilégiant les jeux en extérieur, a ouvert ses portes sur le site du Grand Blottereau, à l'entrée d'un des plus beaux parcs de Nantes.

Encourager la créativité, favoriser l'autonomie ce sont des points-clés des activités menées dans nos accueils de loisirs. À Graine de Cosmos, les parents mettaient au défi leurs enfants de recréer des célèbres affiches de films avec des éléments de bric et de broc... et beaucoup de débrouille. À l'Observatoire ou à Julien Gracq, de grandes nuitées organisées par les équipes ont permis aux enfants d'investir autrement leur centre. Les enfants inscrits à l'Accoord ont aussi été les premiers à prendre possession de la nouvelle école Claire Brétécher et de sa grande cour verdoyante, avec un plan d'eau. À la Méta, les enfants ont pu découvrir en avant-première le nouveau spectacle du Royal de Luxe.

Cet été, l'Accoord a également initié des actions à destination des 10-12 ans. Avec l'âge, les envies évoluent et certains pré-ados peuvent parfois se sentir à l'étroit dans les accueils de loisirs. C'est la raison pour laquelle l'Accoord a créé 11 espaces Chrysalides au sein de ses accueils de loisirs. Dans ces espaces, les équipes adaptent le programme pour correspondre aux envies des « grands » : sorties, activités en plus grande autonomie, lien avec les espaces ados...

Ainsi, les Chrysalides des Bourderies, de la Méta et des Dervallières ont participé en juillet à des activités solidaires autour de la cuisine. Premier jour : direction La Cocotte Solidaire pour découvrir le lieu, cuisiner et servir le repas. Deuxième jour : cap vers le Comptoir des alouettes où les ados ont cuisiné des produits anti-gaspi pour les mettre en bocaux puis à la vente.



Les jeunes repeignent le Clos Toreau

Deux projets artistiques initiés par l'espace 16-25 ans ont permis d'embellir le quartier du Clos Toreau. Le premier a été mené conjointement par les jeunes du quartier et le collectif VTR (Vis Ton Rêve) qui a déjà créé un parcours de street art au Port Boyer. Cette fois, VTR a puisé son inspiration dans les motifs de tissus traditionnels africains pour concevoir une grande fresque à deux pas de la Maison de quartier des Confluences. Le second projet a été porté par l'artiste nantaise LadyBug avec 5 jeunes filles du Clos. Ensemble, elles ont créé une magnifique série de portraits en noir et blanc, où les visages s'entremêlent. À découvrir sur le mur qui longe le city stade.

MultiSpots

L'Accoord a reconduit un dispositif qui a eu du succès lors des précédentes sessions estivales : les MultiSpots. Chaque après-midi de l'été, nos équipes d'animation sont présentes dans des espaces publics nantais ou des cours d'école pour proposer des jeux et des animations aux 6-12 ans. Le programme d'activités varie chaque jour et s'adapte à toutes les tranches d'âge. Le tout est gratuit et sans inscription, sur présentation d'une autorisation parentale. Les MultiSpots sont un excellent moyen de capter les publics qui ne viennent pas en accueil de loisirs.



Le retour des séjours à l'international

Cet été, près de 2 000 enfants et ados sont partis en séjour avec l'Accoord. Les séjours s'adaptent à chaque tranche d'âge, depuis les tout-petits (4-5 ans) jusqu'aux ados (12-15 ans) avec une évolution du tarif en fonction du quotient familial. Cette année, plus du tiers de notre catalogue a été renouvelé et près de la moitié des séjours est labellisé « Colos apprenantes ».

Après trois années marquées par les crises sanitaires, c'est aussi le grand retour des projets à l'international à l'Accoord ! Au programme : des échanges ados avec la Slovénie, le Maroc, l'Espagne, le Cameroun... À l'heure où les déplacements en avion ne sont pas anodins, tout l'enjeu est que les jeunes ne viennent pas simplement pour consommer un voyage mais s'investissent dans la préparation de celui-ci avec des temps de rencontre en amont du départ. En tout, 200 jeunes sont partis cet été à l'étranger grâce à l'Accoord.



Discover E.U. et Top Départ

L'Accoord participe au dispositif Top Départ de la Ville de Nantes pour aider les 16/25 ans à concrétiser leurs projets de vacances d'été, en France ou à l'étranger avec une aide plafonnée à 350 € par personne. En plus d'un soutien financier, les 16/25 ans peuvent trouver une aide technique et pédagogique pour la préparation de leur projet. Et pour les Nantais·es de 18 ans, l'Accoord propose le programme Discover E.U. qui vise à faire découvrir la richesse du patrimoine européen, le tout en voyageant en train. À la clé, une aide au départ de 70 € par personne et par jour, à condition d'avoir 18 ans et de visiter deux pays de l'Union européenne.

Bivouacs ados

Cet été, l'Accoord a accompagné 125 jeunes en bivouacs ados. Les bivouacs, ce sont de courts séjours (2 à 3 jours), organisés dans la région. Les ados gèrent leur programme d'activités, leurs courses... tout en étant encadré par un animateur ou une animatrice de l'Accoord. Pour les jeunes, c'est un bon moyen de gagner en autonomie. D'autant que nos équipes les accompagnent en amont pour monter des actions d'autofinancement en vue du bivouac.

Coopération avec le Cameroun

Les premiers jours de juillet ont vu 12 jeunes Nantais·es de l'espace 16/25 ans de l'Accoord Malakoff s'envoler pour Dschang, au Cameroun. Objectif : installer des bacs à compost et sensibiliser un maximum de personnes aux vertus du tri ! En amont, les jeunes avaient été formés par Compostri. Sur place, ils ont été reçus par la municipalité et accompagnés par l'association Horizon jeune. Ce projet a été soutenu par Nantes Métropole-Ville de Nantes.

Quand le rugby nous rassemble

À la fin de l'été, une soixantaine de jeunes européens venus de Géorgie, d'Allemagne et du Pays de Galles se sont donnés rendez-vous à la base de plein air de Port-Barbe pour participer à une semaine d'activités sportives et interculturelles avec des jeunes des espaces ados de l'Accoord.

Ensemble, ils ont visité Nantes et sa région (Clisson, la Bernerie, Tharon), se sont initiés au rugby et ont profité des multiples possibilités offertes par le site de Port-Barbe : VTT, swin golf, kayak, course d'orientation, etc. Pour clôturer cette semaine d'activités, les jeunes ont eu l'opportunité d'acclamer l'équipe de France de rugby lors du match amical France-Fidji, à la Beaujoire.



Découvrez la vidéo réalisée autour de l'échange rugby

Les Échappées Belles avec deux destinations d'exception

Les Échappées Belles est un dispositif créé par l'Accoord pour défendre le droit aux vacances et qui permet de partir en séjour de courte durée (2 ou 3 jours), entre ami·es ou en famille. Le tarif s'adapte en fonction du quotient familial. En amont, les équipes accompagnent les familles qui en ont besoin dans leurs démarches. Et sur place, un animateur ou une animatrice de l'Accoord accueille les familles pour leur présenter le site et les possibilités de sortie.

Cet été, deux destinations d'exception étaient au programme : un séjour à Noirmoutier ou, pour les plus aventureux, la vie au large, dans la baie de Quiberon, sur un voilier habitable avec l'association Tous En Mer. Dépaysement garanti ! En tout, 600 personnes sont parties cet été sur les Échappées Belles.

Les aides animateurs

Cet été, les centres socioculturels ont recruté une trentaine de jeunes afin de soutenir les équipes. Ce sont des jeunes qui fréquentent les centres de l'Accoord ou sont adressés par des partenaires. Leurs missions : accueil des publics, installation des activités, aide à la programmation des animations... Ce premier contact avec le terrain ouvre une suite possible pour leur parcours personnel et professionnel.

L'Accoord a également expérimenté le dispositif « animateurs juniors » initié par les Francas. L'objectif ? Faire découvrir aux ados (14-17 ans) le métier d'animateur en centre de loisirs. Les jeunes peuvent ainsi acquérir de nouvelles compétences et valoriser une première expérience dans l'animation... Tout en apportant une aide salubre aux équipes en cette période de forte activité !



Ali, aide-animateur à la Bottière

Que fais-tu dans la vie ?

Je suis étudiant et cet été, je travaille en juillet comme aide-animateur à l'Accoord, sur les centres de la Bottière, du Perray et de Doulon.

Peux-tu nous parler d'un projet d'animation que tu as mené et qui te tient à cœur ?

Lors de ma première semaine à l'Accoord, j'ai participé aux Paillotes Voyageuses au Perray. J'ai aidé à l'installation pour que tout soit prêt pour accueillir les habitants. Le soir, j'ai aidé des jeunes du quartier à mener une action d'autofinancement pour partir en bivouac à la plage. Ce que j'ai apprécié aux Paillotes, c'est ce temps de rassemblement intergénérationnel. Et j'ai pu rencontrer et échanger avec d'autres animateurs.

Des temps festifs sur les quartiers pour se retrouver !

Que serait un été à l'Accoord sans les événements organisés par nos centres socioculturels ? À l'arrivée des beaux jours, les événements fleurissent dans nos quartiers : les jeudis de l'été à l'Ouest, la Transat à Nantes Nord, les Paillotes Voyageuses à l'Est ou encore les Plages du Breil ou de la Bottière... Des temps pour se retrouver, assister à des spectacles et des concerts, partager des repas ou découvrir des jeux, en famille ou entre ami·es. Les temps festifs de l'Accoord ont accueilli le Préfet de Loire-Atlantique et des Pays de la Loire, Fabrice Rigoulet-Roze, au Petit Café de la Halvêque et la Maire de Nantes, Johanna Rolland, à la journée On Clos l'été du Clos-Toreau.



Des sorties accompagnées par les bénévoles

Tout au long de l'été, les équipes de l'Accoord proposent aux familles nantaises des excursions d'une journée, en groupe, pour découvrir notre région et profiter de la belle saison. Au programme : des sorties à la plage, des visites dans les parcs touristiques, des balades urbaines ou encore des animations culturelles. Des projets co-construits avec les habitant·es pour répondre à leurs envies. Les aspects logistiques (réservations, inscriptions...) et l'accompagnement des groupes sont assurés, en partie, par des bénévoles en autonomie.

Le tarif des sorties est à prix doux pour permettre au plus grand nombre d'en profiter.

